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交通事務委員會  

保安事務委員會  

司法及法律事務委員會  

 

有關張超雄議員就廣深港高速鐵路香港段  

清關、出入境及檢疫安排的信函  

 

  貴處於 2017 年 8 月 9 日的來函收悉，來函附上張

超雄議員於 2017 年 8 月 8 日的函件，要求就廣深港高速

鐵路（廣深港高鐵）之「一地兩檢」事宜提供書面回應。

現謹覆如下。  
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 特區政府多次公開表示，特區與內地的共同目標

是在廣深港高鐵香港段通車時，於西九龍站落實「一地

兩檢」，以發揮廣深港高鐵最大的運輸、社會和經濟效

益。過去數年，特區政府和中央有關部門曾就廣深港高

鐵的通關程序探討過多個不同的構思，有關情況已載列

於特區政府在 2017 年 7 月 25 日提交予立法會的討論文

件。雙方的共識是在西九龍站實施的「一地兩檢」方案，

必須在法律上符合《基本法》，在運作上穩妥可行，並且

不會引起香港特區保安上的問題。  

 

 就來函提及前運輸及房屋局局長的部分言論，正

如特區政府於 2017 年 8 月 2 日回覆立法會內務委員會的

信函中指出，「一地兩檢」安排涉及複雜的憲制、法律及

運作等問題，特區政府與內地相關部門就此反覆進行了

深入的研究與商討。在過程中，特區政府曾探討只允許

內地人員在西九龍站「內地口岸區」執行通關法律的構

思，惟研究結果顯示此類構思並不可行，不能作為於西

九龍站實施「一地兩檢」的方案。  

 

 首先，正如上述特區政府提交予立法會的討論文

件指出，在實際上不可能界定哪些內地法律是辦理內地

通關手續必須的法律。當中的原因包括通關手續涉及不

同方面的事宜，而有可能涉及的內地法律法規亦繁多。  

 

 其次，在該構思中，由於香港的法律並未在「內

地口岸區」被排除，香港法律仍然適用，因此會出現法
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律及司法管轄權重疊的問題，從而產生法律爭議和訴

訟，特別是涉及入境或遣返的法律挑戰，增加香港保安

風險。基於上述原因，特區政府並不認為只允許內地人

員在西九龍站「內地口岸區」執行通關法律是一個合適

的方案，亦從來沒有就落實此構思與內地方面有任何形

式的共識。  

 

 特區政府與內地相關部門就落實「一地兩檢」《合

作安排》的框架內容取得共識後，便隨即在 2017 年 7 月

25 日向行政會議匯報，得到行政長官會同行政會議同意

推展「三步走」建議後，在同日下午作出公布，旨在盡

快向公眾交代方案，展開社會討論。  

 

 雖然「一地兩檢」方案公布日正值立法會休會期

間，政務司司長於同日主動致函立法會內務委員會主

席，提出律政司司長、運輸及房屋局局長和保安局局長

樂意出席特別內務委員會會議，闡述有關方案並回應議

員提問，充分反映特區政府對立法會的重視。經立法會

秘書處安排，特別內務委員會會議已於 2017 年 8 月 3 日

舉行。再者，交通事務委員會、保安事務委員會和司法

及法律事務委員會的聯席會議已於 2017 年 8 月 8 日舉

行，律政司司長、運輸及房屋局局長和保安局局長也出

席有關會議，回應議員的提問。司長及兩位局長亦在過

去一段時間出席不同的公開活動，包括電台、電視台的

訪問，講述「一地兩檢」的安排，聆聽市民的意見。  
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 我們與內地方面的磋商過程中，一直密切留意立

法會及社會上的不同意見和關注。在未來的日子，特區

政府會小心考慮立法會和社會各界人士提出的意見，繼

續推進落實「一地兩檢」的工作。  

 

 

 運輸及房屋局局長  

 

 

    （鄭朗峰     代行） 

 

 

 

 

二零一七年九月二十一日  

 

 

 

 

 

 

副本送：  

律政司司長  

保安局局長  

 




